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件荣耀的事，和许多行业一样，他只是一门普通的职业而已

，或者说是一种谋生的手段，也许在许多人的眼中，律师和

金钱往往会联想在一起，这种想法有点象过去“旧金山全部

是金子”一样，如果真是这样该有多好啊。 我成为律师并非

一帆风顺，不是那种“法学院司法考试律师”这种让人羡慕

而又完整的职业模式，这种模式是幸福的，他们所经历最大

的磨难是司法考试，跨进门后天高任鸟飞，戴着“211”重点

等光环一马平川。我的路则是“医学中专医生自学专科自学

本科司法考试经济法研究生律师”这样一条让我挣扎数十年

的艰辛之路，如今回顾，最大的收获便是这张印着国徵的律

师执业证，证件纸质和包装一般，医师执业证比他漂亮多了

，但付出的却是人生最青春的第一个黄金十年，来构建完成

一个耗费十年光阴的工程。 九五年医学中专毕业来深圳，当

时的行李是两套换洗衣服，一本诊断书和一张地图，在广州

下火车一路沿着医院打听而下，终于在同学的引荐下在东莞

某医院落下脚，第一次走上工作岗位，当了医生，两个月后

，投奔了深圳另外一家人民医院，行李多了几件衣服，地图

依然要拿在手上，在这家医院，一干就是八年，也就是在这

里，我下了立志成为律师的决心。回忆起来，我至今找不出

立志的诱因在哪里：是单位里“正式和聘用”的各种差别歧

视刺激了我？是将律师身份过度向往而神化？是追求一种独

立与自由的境界？是想把自己的朴素再披上正义的行动？是



追求更多的利益和享受？、、、、、、也许都是，也许都不

是，也许就是一种现在流行的职业规划，我在十年前的规划

是：30岁之前完成本科并成为律师，35岁之前完成研究生学

历并成为百万富翁。如今算来：除了百万富翁没成之外，其

他目标基本实现，不过离35岁还有两年时间，这个梦还在延

续。 和许多年青人一样，我本有着机会上高中，上大学，走

一条平坦的道路，甚至中考完了之后在当地重点高中的班都

分好了，但农村的现实让我选择了中专，这是一种义务，更

是一种责任，人可以自私，但不能将自私建立在让自己的兄

弟姐妹永远困在农村那片贫脊的土地之上，我可以挣扎一个

或几个十年，但不能让比我小的妹妹们在土地上挣扎一辈子

。去年小妹结婚我未能赶回老家祝贺而独自一人在楼顶垂泪

，童年的许多细节一幕幕浮现，我五岁离开父母在外跟舅舅

学小提琴，和自己的兄弟姐妹在一起的光阴实在太少，她们

能够受到高等教育，顺利地工作让我有足够多的幸福，十年

磨难何苦之有！ 从1996年开始，我便开始了法律自学考试之

旅，从专科到本科，有一次过四门的记录，也有一科连考三

次的伤心，深圳各个学校基本上都曾经是我考场，特别是考

专科的时候，当时一年只考两次共八门，所以每一次考试机

会都得分外珍惜，医院里的科主任是一位非常爱护求学者的

长者，每次考试前都会安排假期给我复习，此情至今感怀。

期间还在参加医院里各种三基考试、资格考试等等，自己进

了多少次考场真记不得了，整理出的各式各样的准考证装满

了一个档案袋这会是我将来留给子女的挣扎见证。2004年终

于拿到了本科文凭，记得当时到中山大学参加论文答辩的时

候，亲历着大学校园特有的宁静和安详，不由无限伤感，此



生无法成为其中一份子是为终身憾事啊，那一夜，我睡在广

州的朋友家里彻夜未眠、、、、、、 2001年专科毕业的时候

，当时国家司法考试是专科可报考的最后一年，我还休假到

北京万国学校培训了近两个月，回来后满怀信心地参加了考

试，也许是过于自信了，最终以三分之差未能如愿。我并未

灰心，我将第一次司法考试当作是一次试验，已作好了最坏

的打算，失败没有超出我的预期，于是我抓紧备考本科，好

在这时本科已是一年四次考试，加上之前所学的法学功底，

应付这些考试不算吃力，多年的自学已让我找到了自己独特

的学习方法，民法通则和合同法条文我几科能全文背诵。除

了上班我就是读书，上班是我赖以生存的资本，没饭吃一切

枉然，从医八余年中，我从未无故迟到，从未有病人投诉，

在抗击非典的行动中，幸运评上了三等功，但我心里知道，

这些所谓的荣誉对于我而言没有丝毫用处，我最终的落脚点

不是一辈子医生，我必须投入到更艰苦的司考复习中去。为

了应付将来新的职业，我离开了医院，上最后一个夜班的时

候，我走遍了科室的每一个角落，抚摸着我用了多年的机器

设备，即使闭上眼睛，我也能将一趟业务全程做完，男人本

不该怀旧的，但我忍禁不住，有些东西拥有的时候会觉得无

所谓，但一旦离开便有许多不舍，走了，就不会再回来，铁

打的营盘流水的兵，我只是清水一滴。 此后，我从事了公司

法务、政府部门司法之职，积累着将来需要的技能，没事就

到法院旁听，闲时就网上搜索，认清专业方向，读一些知识

产权、公司并购上市等之类的书，机会只会给有准备的人。

在等待中迎来了2005年司法考试，也等到了通过的结果，没

有喜悦，没有庆祝，我只发了一个短信给一直支持我的主任



：感谢您这么多年的鼓励，精神支持比任何物质都重要！因

为我知道，司法考试不是律师的最后一场考试，律师面临一

系列无休止的考试，主考官有法官、合伙人、当事人（顾问

单位）等等，并且，这些考官有时往往是不正确的。在从事

法律工作的这几年时间里，五味俱全，其中感触最深还是学

历上的歧视，执业经历的歧视，我的经历让我不可能在一个

律师高端行业里得到磨炼，一切得靠自己的不耻下问和摸索

探求，2005年我实行了“摘帽子工程”读研，为了应对歧视

，也是为了面子，我要适应社会，因为社会不可能适应我。 

医生和律师本有着许多相似之处，均以细致执着为立业基本

，我走过了当医生的路，完成了我第一个事业的轨迹，迎接

我的是新的挑战，路漫漫，求索是必经之道。 此文献给关心

和帮助过我的朋友和亲人，愿所有的年青朋友能走一条平坦

的道路，不要经过类似的十年挣扎，实现心中的梦想，与君

共勉！ 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载。详细

请访问 www.100test.com 


